

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Reprueba Sheinbaum que se vincule vandalismo con extinción del INAI

**ALMA E. MUÑOZ Y
ALONSO URRUTIA**

Se investigarán los actos de vandalismo en la sede del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), dijo la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, quien ratificó su respaldo a la propuesta de su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, de que desaparezca el organismo, pero que los mecanismos de transparencia continúen.

En la mañana, afirmó que “desaparecer una institución” en la que “se encontraron actos de corrupción”, y con la cual la ex candidata presidencial de la oposición —sin mencionar el nombre de Xóchitl Gálvez— tenía contratos “siendo senadora”, es muy distinto a que “desaparezca la transparencia” en gobiernos e instituciones públicas.

Desde Palacio Nacional, la mandataria se pronunció en contra de que se pretenda vincular los actos de vandalismo ocurridos ayer con la propuesta que desde el gobierno anterior se impulsa para desaparecer ese organismo.

“Hay que diferenciar, porque una cosa es que desaparezca una institución con la que la candidata del *Prian* tenía contratos siendo senadora, más otras cosas que se encontraron de corrupción dentro del INAI, y otra muy distinta es que desaparezca la transparencia en los gobiernos o todas las instituciones públicas.”

Subrayó que está “totalmente de acuerdo con que continúen los mecanismos de transparencia. El asunto es si requerimos una institución del tamaño del INAI, que tiene señalamientos de corrupción, para poder seguir defendiendo la transparencia”.

El otro tema, añadió, es que “debe hacerse la investigación” de los actos de vandalismo al edificio sede del organismo, ubicado en la capital del país.

Una de las reformas enviadas por el ex presidente López Obrador al Congreso —que ya avanzó en comisiones de la Cámara de Diputados— es la desaparición de siete órganos autónomos. Además, del INAI, la Comisión Federal de Competencia Económica, el Instituto Federal de Telecomunicaciones, la Comisión Nacional de Hidrocarburos, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, la Comisión Reguladora de Energía y la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación.

La Presidenta, de acuerdo en que siga la rendición de cuentas



Los pendientes, según Ivonne Ortega

En entrevista con Reporte Índigo, la coordinadora de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados enfatiza que aún falta un largo camino por recorrer para lograr igualdad sustantiva plena en los ámbitos del poder



LOS PENDIENTES, SEGÚN IVONNE ORTEGA

#Paridad



En entrevista con *Reporte Índigo*, la coordinadora de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados enfatiza que aún falta un largo camino por recorrer para lograr igualdad sustantiva plena en los ámbitos del poder

POR YVONNE REYES CAMPOS

Aún falta mucho por lograr en el empoderamiento total de la mujer en nuestro país, pues si bien ya se han roto muchos techos de cristal hay que tener cuidado con “las astillas que caen al suelo”, afirma la coordinadora del partido Movimiento Ciudadano (MC) en la Cámara de Diputados, Ivonne Ortega Pacheco.

La exgobernadora de Yucatán, en entrevista con *Reporte Índigo*, habla sobre la paridad, la llegada de la primera mujer a la Presidencia de la República y de los retos que el sector femenino aún enfrenta en México; dice que, en lo personal, espera que Claudia Sheinbaum, presidenta de México, se asuma como la “madre de la patria” y que, en consecuencia, haga bien las cosas y busque la reconciliación nacional que hace falta entre los mexicanos.

“Para que haya pleito se necesitan dos, y de parte de Movimiento Ciudadano no va a encontrar el pleito”, afirma la experimentada política quien, por otro lado, rechaza que en la Cámara de Diputados su bancada pudiera aliarse con el Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido Revolucionario Institucional (PRI) para formar un bloque opositor.

Considera que el hecho de que se tenga en el Congreso paridad de género, presidentas municipales, gobernadoras, presidenta en la Suprema Corte

Ivonne Ortega Pacheco

Coordinadora de MC en la Cámara de Diputados

de Justicia y ahora presidenta de la República, no es suficiente, aún falta un largo camino

porque en México priva la cultura del machismo.

“Aún falta quitar las astillas del piso”

“Si bien vamos rompiendo los techos de cristal, en la Cámara de Diputados tenemos 250 diputadas, congresos locales paritarios, ya tenemos una mujer presidenta de la República, pero me parece que cuando se rompen los techos de cristal hay que cuidar las astillas que caen al piso, porque esas astillas que caen al

piso pareciera que le dan a las mujeres que no están metidas en la política. Y se vuelve un piso pegajoso que no permite que no todas puedan despegar por igual”, expresa Ortega Pacheco ante la pregunta de qué falta para que en los hechos se logre la paridad plena.

“Entonces, si me preguntas qué queda pendiente después de romper el techo de cristal que es el más importante, (la respuesta es) que las astillas y lo pegajoso del piso se vaya quitando del piso para las mujeres en el día a día”.

La diputada reconoce que se trata de un problema complejo porque tiene que ver con la cultura que priva en muchas regiones de nuestro país. “Por supuesto es complejo, es cultural ... Por ejemplo, yo tengo un hijo varón y creo que esa es la mejor aportación que le puedo hacer a la patria, formar lo que abraza el feminismo como me abraza a mí”.

Reconciliación social

Cuestionada sobre cuál es su expectativa de Claudia Sheinbaum Pardo como presidenta de la República, Ortega Pacheco dice que en lo personal “esperaría

que, como mujer, traiga ese sexto sentido que tenemos las mujeres, la gran sensibilidad con

la que actuamos las mujeres y las madres, que se asuma como la madre de la patria; en consecuencia, que haga las cosas correctas, aunque no sean populares, que proteja por supuesto al que más lo necesita”.

Agrega que no solo espera el diálogo con la oposición, sino la reconciliación nacional. “Lo resalté mucho el 1 de octubre, porque si no tenemos una sociedad reconciliada difícilmente vamos a poder avanzar”.

Pone como ejemplo cuando en 2007 ella fue la primera mujer en ser electa para la gubernatura de Yucatán. “... Cuando gano se empieza a arremolinar la gente alrededor de la casa del pueblo en ese entonces y empiezan ¡Ivonne! Ivonne! Y me dicen, tiene que salir a dar un mensaje ... Recuerdo que entré al baño, me senté, ahora sí que como el pensador, y dije, ¿qué le dices a un pueblo que revirtió 23 puntos, que (me hizo ganar) con 7.6 de ventaja y que además ... votó el 77 por ciento de la parti-

cipación electoral. En ese momento fue como una película que me pasa en la mente en blanco y negro, en Yucatán todo había sido blanco y negro, había una sociedad dividida, entonces yo salgo a dar el mensaje, y digo: reconciliación social”.

La evocación de Ifigenia Martínez

La exmandataria estatal res



ponde si Morena ha puesto "oídos sordos" al llamado a esa reconciliación, al que incluso se sumó Ifigenia Martínez, quien fuera presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y quien falleció el pasado 5 de octubre, en un mensaje que fue dado a conocer en la coyuntura de la toma de posesión como presidenta de Claudia Sheinbaum Pardo.

"(En efecto) inclusive en palabras de doña Ifigenia, que decía ser un puente. Siempre hay que tender puentes porque siempre vamos a pensar diferente, pero hay cosas en las que coincidimos, en las que coincidimos podemos caminar. Lamentablemente esta parte es el mandato del pueblo. Yo lo he comentado en varias ocasiones. Y si bien es el mandato del pueblo en la Cámara de Diputados, en el Senado el pueblo no les dio la reforma constitucional".

Para evitar la sobrepresentación que se adjudicó Morena en ambas cámaras del Congreso, Ivonne Ortega considera que ya se tienen que hacer reformas a la ley.

"Nosotros en la realidad nos corresponderían mínimo 46 diputaciones federales y ahora tenemos 27 y nos tocaban mínimamente nueve senadurías. Me parece que lo tenemos que poner en letras con piedra y lodo, como dicen en los pueblos, para que se cumpla la Constitución ... Con ello también se acabaría con el avasallamiento como ocurre actualmente con Morena en la Cámara de Diputados que solo quiere dejar las migajas a los partidos minoritarios ...", expone.

Por otro lado, Ortega Martínez descarta toda posibilidad de que MC pueda conformar una alianza opositora con el PAN y PRI. "Nosotros nos mantendremos con nuestras causas, con nuestras ideologías ... Vamos a estar siempre a favor de lo que beneficie a México y en contra de lo que no sea así", expresa la legisladora emecista.

... Me parece que cuando se rompen los techos de cristal hay que cuidar las astillas que caen al piso, porque esas astillas que caen al piso pareciera que le dan a las mujeres que no están medidas en la política"

Ivonne Ortega Pacheco
Coordinadora de MC en la Cámara de Diputados

Considera que el hecho de que se tenga en el Congreso paridad de género, presidentas municipales, gobernadoras, presidenta en la Suprema Corte de Justicia y ahora presidenta de la República, no es suficiente

Yo tengo un hijo varón y creo que esa es la mejor aportación que le puedo hacer a la patria, formarlo para que abrace el feminismo como me abraza a mí"









FOTO: CUARTOSCURO

Las primeras veces han marcado la biografía de Ivonne Ortega: fue la primera gobernadora electa de Yucatán y ahora es la primera mujer al frente de los diputados emecistas.





Dos visiones

Para la Cofece es importante precisar que la decisión de la Autoridad Investigadora no es una manera de llamar la atención sobre su trabajo y dar argumentos para no perder su autonomía o el absurdo de algunos en el sentido de que es un favor político para Minsa, sino una etapa de una investigación que iniciaron hace dos años.

El *Padre del Análisis Superior* no entrará en lo que tiene que ver con la empresa que dirige **Altagracia Gómez**, porque es una verdadera tontería sin sentido; sin embargo, sí a documentar lo que ha pasado desde el anuncio.

La Autoridad Investigadora es autónoma del organismo que preside **Andrea Marván**, es decir, lo que haga **José Manuel Haro** técnicamente no depende del pleno ni de las condiciones políticas que esté atravesando; sin embargo, en Gruma consideran que la manera en que la Cofece ha difundido la información es dolosa y causó la pérdida de 10% en el precio de sus acciones, el cual se ha venido recuperando en la medida en que los inversionistas ven el panorama completo.

El comunicado de prensa tiene como encabezado "Autoridad Investigadora identifica que Gruma debe vender cinco plantas de producción para reactivar el mercado de harina de maíz en México", lo cual implica una decisión tomada cuando no es la opinión del pleno de la Cofece.

Como le ha explicado el *PAS*, la Autoridad Investigadora presenta un caso que deberá ser valorado por el pleno de la Cofece luego de haber escuchado los argumentos de la empresa que dirige **Juan González**.

Como lo reconoce el propio **Haro** es el tercer caso de este tipo y en una ocasión el pleno confirmó la posición de la Autoridad Investigadora y, en la otra, lo rechazó. Así, resulta excesivo el tono del comunicado, así como las declaraciones que ha hecho el funcionario sobre el tema.

Es necesario precisar que el fondo del asunto es determinar si realmente Gruma causa el daño que se le imputa a la competencia y si la única manera de solucionarlo sería la venta de algo así como la tercera parte de sus plantas.

REMATE CONFIRMADO

Si usted tiene la fortuna de ser un lector asiduo de esta columna no encontró nada novedoso en el programa energético que presentó la secretaria de Energía, **Luz Elena González**. Se confirmaron todos los adelantos del *PAS* sobre cuál es la visión de la presidenta **Claudia Sheinbaum** sobre este sector y cuáles serán sus líneas de acción.

Manteniendo la rectoría del Estado, se abrirá la puerta a la iniciativa privada, especialmente, en las llamadas energías limpias. Se acabó la visión neopopulista a favor de las energías fósiles y del crecimiento de Pemex y de CFE como si eso fuera la solución a la necesidad de energía.

Cuando el *PAS* publicó que la entonces candidata estaba considerando quitar el carácter de empresa estatal a las energéticas del país, para convertirlas en órganos de la Secretaría de Energía, hubo quienes no creían en la posibilidad.

En el Congreso se está aprobando justamente que dejen de ser empresas del Estado para convertirse en algo que algunos están llamando prioritarias del Estado, que, en realidad, es que se transformen en órganos de la Secretaría de Energía.

Muchos se han concentrado en el cariz político de esta determinación y han obviado que la deuda de éstas, todavía empresas estatales, disminuirá sustancialmente. Si bien es cierto que la Secretaría de Hacienda, encabezada por **Rogelio Ramírez de la O**, hizo muchos esfuerzos durante el sexenio pasado para que se entendiera que el gobierno respondería sobre la deuda, pues a partir de este cambio ahora sí será total.

De acuerdo con algunas estimaciones, el costo de la deuda para la empresa que dirige **Víctor Rodríguez** es de unos 400 puntos base, puesto que no sólo se considera como deuda externa que está mejor calificada, sino que, además, implica la obtención de mejores condiciones.

Adicionalmente que la producción de energías eólicas y solares sea una actividad reservada a la dependencia que encabeza **González**.

La determinación de modificar, desde la izquierda, la manera en que se manejará durante este sexenio el sector energético es, sin lugar a dudas, mejor a lo que se vivió durante los últimos seis años, puesto que parte de bases racionales y científicas, no de mitos rebasados en la década de los 70.

REMATE CONFIRMADO

Luego de conocer que la inflación sigue disminuyendo, tanto en su índice general como en el subyacente, queda claro que la Junta de Gobierno de Banxico está tomando las determinaciones correctas al disminuir la tasa de referencia.

Los hechos demuestran que los críticos de **Victoria Rodríguez** y la mayoría de su Junta de Gobierno se han equivocado, y que el *PAS* en este tema también tiene razón.





BLOG:
WWW.MARIAMILO.MX

CRISTALES POR ROMPER

Al inicio de este mes se derribó un techo de cristal en México, el reto es que sea el primero de muchos



La semana pasada colapsó una barrera transparente que aparentaba no estar ahí, pero que aún así había hecho creer a miles de mujeres que la letra "a" nunca reemplazaría la "o" al escribir la palabra presidente.

Con esta ruptura que hizo ruido, llegó un rayo de luz que iluminó la mirada hacia el futuro de las mujeres mexicanas. Porque independientemente de los colores y las preferencias de cada ciudadano, la llegada de Claudia Sheinbaum a la presidencia de México marcó un antes y un después en el país.

Sin embargo, aunque se trata de un inicio que trae esperanza, también hay dudas. Porque ¿realmente todas las mujeres en México podrían hoy romper el techo de cristal de sus oficios y hogares? ¿Qué tanto cambian los espacios para las mujeres cuando quienes los lideran también son mujeres? Supongo que la respuesta nunca es la misma.

Existen países cercanos que ya han vivido este momento histórico. Violeta Barrios de Chamorro, por

ejemplo, se convirtió en 1990 en la primera presidenta de Nicaragua y América Latina. Chile no se quedó atrás con Michelle Bachelet, quien fue dos veces presidenta. Y actualmente Honduras, con

Xiomara Castro, quien como Sheinbaum ganó el cargo con el mayor número de votos en la historia de su país. Ellas y otras mujeres han llegado al puesto en el continente americano siendo las primeras en la lista, pero hasta ahora han sido las únicas en ser electas como presidentas.

Y es que esa es la cuestión, se necesita mucho más que una líder mujer para garantizar el cambio y dejar de ser aplaudida por "ser las primeras". Un presupuesto con perspectiva de género, por ejemplo. Una mirada interseccional.

Con una presidenta y 13 entidades dirigidas por mujeres, ¿qué tanto cambiará la perspectiva de una niña al ver que quien levanta la bandera el 15 de septiembre es también una mujer? Pienso en Eufrosina Cruz y lo que cuenta en *Los sueños de la niña de la montaña*: el sueño que cumplió, nació porque alguien le enseñó que existían otras realidades.

¿QUÉ TANTO
CAMBIAN LOS
ESPACIOS PARA
LAS MUJERES?



USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

 Opinión: phiriart@elfinanciero.com.mx
 phiriartlebert@gmail.com

@PabloHiriart



Con el sello de Morena

¿Elegir jueces en Guerrero, Sinaloa, Chiapas, Zacatecas...?

Para ser candidato a alcalde o diputado, en muchos casos se necesita el visto bueno del jefe de plaza del grupo criminal dominante.

¿Cómo será para elegir jueces? Habrá más sangre y más impunidad.

Sólo la obstinación de López Obrador y la fanatizada abnegación de sus diputados y senadores permiten que esa barbaridad se realice.

Así es Morena: incapaz de admitir un error o aplazar una decisión tomada por el dueño del partido.

Los herederos del aún propietario de Morena lo llevan en el ADN.

Ya no vayamos al fondo, que es desplazar a los que estudiaron y siguieron una carrera judicial para estar en condiciones de dirimir sobre derechos y obligaciones de los ciudadanos, y reemplazarlos por quienes obtengan mayor simpatía popular.

Veamos sólo la formalidad: si los grupos criminales están interesados en tomar puestos en la política, con mucho mayor razón van a participar e imponer a los jueces en sus zonas de hegemonía.

¿Quiénes van a ganar las elecciones en las regiones donde al que no se alinea lo matan y para mayor escarmiento le cortan la cabeza?

Para la elección de gobernador de Sinaloa, uno de los grandes cárteles secuestró a los funcio-

narios electorales del candidato opositor a Morena.

Había un estímulo importante: cambiar al fiscal del estado y que el nuevo gobernador pusiera en ese cargo a uno de los suyos. Es decir, alguien confiable para el cártel.

Lo consiguieron. Y la fiscal de Rocha Moya realizó un montaje de asalto, una faramalla, para desviar la atención de los asesinos del exrector Héctor Melesio Cuén y hacer creer que fue un hecho aislado de la política.

¿Van a darle más poder al crimen organizado al entregarle el Poder Judicial?

El país está plagado de bandas homicidas del narcotráfico y la extorsión que dominan amplias regiones y estados completos, y Morena quiere jugar a la elección de los juzgadores.

Así gobierna Morena: no atiende razones, no rectifica en nada. Ni siquiera admite aplazar el tema de la elección de jueces hasta saber cómo, qué y dónde se van a elegir.

El alcalde de Chilpancingo que fue asesinado y decapitado por un cártel quiso pedir ayuda a la gobernadora de Guerrero y Evelyn Salgado no le tomó las llamadas. Y eso que Alejandro Arcos era el presidente municipal de la capital del estado.

Así gobierna Morena. No escucha, desprecia.

Ya lo vimos con los seis años de López Obrador en Palacio Nacional: jamás se reunió con los coordinadores parlamentarios de oposición.

Cuando se anunciaba una reunión de "los gobernadores" con el presidente en Palacio, sólo se refería a los gobernadores de partido y aliados.

La presidenta Sheinbaum hace lo mismo. Dejó muy en claro, desde la campaña, que ella no iba a dialogar con representantes de la oposición (entrevista con Salvador Camarena en este diario).

Para eso estaban los coordinadores morenistas en las cámaras, dijo.

El plan de seguridad que presentó el martes fue elaborado sin el concurso de la oposición ni de representantes de la sociedad civil que llevan años estudiando el tema.

Sólo los morenistas que nos gobiernan pueden opinar porque son los únicos que saben, como si los resultados que entregó la administración de AMLO fueran maravillosos.

Tal vez sea un muy buen plan, pero al excluir a la oposición del Programa Nacional de Seguridad cercenaron la posibilidad de firmar un plan de Estado, transeñal, y así empujar todos en una misma dirección.

De esa manera nos evitaríamos la bochornosa costumbre de echarse la culpa unos a otros. Que en tal estado matan más porque son azules, o que el gobierno guinda no tiene un plan.

Morena no sabe ni quiere saber nada de la pluralidad, del pensamiento ajeno al suyo.

O tal vez fue para ahorrarse el compromiso de admitir, como primer párrafo de la primera tarea, separar al poder político del poder criminal.

